

## **Presentación**

Se incluyen en el presente número de la Revista Perspectivas, artículos de vigente importancia dentro las ciencias económicas y empresariales. Se tocan temas sobre economía, mercadotecnia, finanzas y recursos humanos.

En el primer artículo, la Mgr. Rosario Henriques de Guereca, muestra que debido a la utilización cada vez mayor de recursos naturales y servicios ambientales, las sociedades tomaron conciencia de la importancia de tener en cuenta su relacionamiento con la biosfera y empezaron a realizar los primeros esfuerzos para cuantificar en forma física y monetaria este relacionamiento. Integrar las estadísticas ambientales al sistema de cuentas nacionales es otro avance importante que permite establecer los agregados económicos, tomando en cuenta la interrelación de las actividades de los seres humanos con el medio ambiente.

Luego está el artículo del Mgr. Eduardo Michel V. que desarrolla en su ponencia un análisis sumamente interesante sobre la génesis de la inflación moderna. Cuando la gran mayoría de gobiernos, empresarios y pueblos del mundo creían que el fenómeno de la inflación había sido controlado y pasaba a formar parte de los archivos de la historia de la economía del siglo pasado, de pronto, la comunidad internacional queda sorprendida, una vez más, por la reaparición de la inflación, propagándose de manera masiva y acelerada a un considerable número de países, que ya sienten sus efectos. Demuestra que estos resultados no son ajenos a una economía de mercado, ya que forman parte innata de ella, por la libertad que tienen las empresas de invertir y producir, las familias de ahorrar y consumir.

Posteriormente está el trabajo del Dr. Osvaldo Gutiérrez A., quien caracteriza al Estado de Bienestar y al Estado Populista; establece sus diferencias y cuál es su tipología en situaciones de crisis. Enfatiza en que, entre el Estado de Bienestar y el Estado Populista, hay enormes diferencias, en su lógica interna, en la correspondencia con modelos y paradigmas teóricos; pero pueden parecerse en términos de ciertas conductas, de las acciones prácticas, del uso (muchas veces abuso) institucional del aparato estatal. Muestra que en situaciones de crisis, en ambas formas de Estado se manifiestan colapsos financieros y una creciente imposibilidad de gestión. Concluye señalando que la reformulación del Estado no sólo requiere una teoría de la política o sobre las nacionalidades, sino de una actitud y comportamiento del Estado correspondiente y coherente.

A continuación se incluye el trabajo del Mgr. Rafael Valdéz Z. que se refiere al origen del petróleo, con el enfoque de una breve historiación de este producto. Luego hace referencia a un importante derivado del petróleo que es el gas natural, los reservorios y los yacimientos de hidrocarburos. A continuación efectúa un desarrollo sobre las áreas de interés petrolero en Bolivia, sobre las aplicaciones del gas y las características de perforación de pozos petroleros, cuáles son los instrumentos y equipamiento necesario para llevar adelante este trabajo. Posteriormente tipifica la producción petrolera y se refiere a las reservas de gas natural, las condiciones del transporte y almacenamiento de petróleo y gas. Continúa, ingresando en detalle sobre la refinación de petróleo, para luego detallar el tema del transporte de hidrocarburos en Bolivia y la red de oleoductos.

Posteriormente está el ensayo del Lic. Alberto Ponce F. quien se refiere a que encontrar una estrategia eficaz que garantice un desarrollo sostenible a partir de una inserción competitiva de la economía nacional en la economía global, constituye un reto fundamental para la definición de las políticas del Estado, el mismo que no tiene porque tratar de gestionar y/o administrar directamente la producción de bienes y servicios privados. Se enfatiza en la necesidad de diversificar aún más la base productiva, capacitar los recursos humanos, superar las deficiencias de infraestructura, y mejorar sus condiciones internas para atraer inversión extranjera directa. Se presentan algunos factores que relacionan la institucionalidad con el desarrollo y, en consecuencia, con las políticas económicas e instituciones nacionales.

Posteriormente se incluye un tema de coyuntura a cargo del Dr. Samuel Soria A. que expone sus criterios sobre que en nuestra Constitución Vigente, la de 1967 con las reformas del 1994 y 2004, se le dedica el Título III de la Primera Parte, a la Nacionalidad considerando que todos los nacidos en su territorio (principio del *ius soli*) o los hijos de los bolivianos y bolivianas nacidos en el exterior, son bolivianos, así como los que la adquieren por naturalización. Subraya que ese vínculo jurídico que une a los habitantes del país con el Estado, se da en virtud de pertenencia a una sociedad que comparte historia, tradiciones, cultura, espacio territorial, espacio económico articulado por núcleos o centros que le dan vigencia y posibilidad de crecimiento y desarrollo en un contexto continental y mundial.

Luego se incluye el trabajo del Mgr. Gonzalo Arce B. quien desarrolla el tema de la SINERGIA o el efecto  $2+2=5$  como la resultante a obtener siempre que una empresa busque, vía adquisiciones, fusiones o alianzas, un nuevo y mejor posicionamiento de sus unidades estratégicas de negocios, cuyo rendimiento combinado sea mayor que el de la suma de sus partes por separado. Se recomienda utilizar el indicador Rendimiento Anual Sobre la Inversión para evaluar el efecto sinérgico en las asociaciones, fusiones y alianzas de empresas, unido a un análisis minucioso de las ventajas que en este aspecto se esperan obtener. Reestructurarse es una condicionante obligada para muchas empresas que ante las nuevas realidades tienen que cambiar drásticamente su paradigma de gestión y funcionamiento (mayoritariamente basadas en la competitividad por bajo precio y las economías de escala).

Después está el trabajo elaborado por la Lic. Mariana Peñaloza P. que subraya que una de las funciones más importantes de la administración financiera en una empresa, es determinar el nivel óptimo del flujo de efectivo que se requiere para hacer frente a las obligaciones de corto plazo. Las empresas realizan ventas diariamente, pero no todas sus ventas se realizan al contado por lo que, no se puede disponer de ese dinero inmediatamente. También se realizan compras de bienes y servicios, pero no todas las compras son en efectivo, es decir que no habrá una erogación de dinero hasta que se cumpla el plazo del crédito que les otorgan sus proveedores. Para ello, la administración del capital de trabajo neto busca lograr un equilibrio, de tal manera que se puedan cubrir las salidas de efectivo diarias con los ingresos de efectivo diarios, evitando inconvenientes con los proveedores y con los deudores.

Finalmente, está el trabajo del Mgr. Ruperto León R. que desarrolla el tema de negociación. Señala, si oímos el término NEGOCIACIÓN, ¿en qué pensamos? pensamos en palabras como: conflicto, discusión, acuerdos comerciales, política internacional o problemas laborales. Sin embargo, todos nos vemos envueltos en negociaciones diariamente. Las situaciones diarias que se nos presentan, son en esencia negociaciones que tenemos que afrontar para lograr resultados favorables. Por supuesto que a nivel laboral y empresarial, también estamos en negociaciones frecuentes, de ahí la importancia, no sólo de entender bien el concepto, sino también de saber aplicar a la realidad. En este artículo se hace un recuento de algunas habilidades que se requieren para gestionar bien este proceso.